

Democracias, derechos y Trabajo Social

Rossana Crosetto

Directora Carrera Lic. en Trabajo Social

Facultad de Ciencias Sociales - Universidad Nacional de Córdoba

El 5º Encuentro Argentino y Latinoamericano de Trabajo Social “Latinoamérica hoy: democracias, derechos y trabajo social”, se propuso constituir un espacio de debate político y académico en torno a las prácticas formativas, de investigación, extensión y ejercicio profesional, acorde a las transformaciones que configuran y reconfiguran los contextos y escenarios de América Latina, entre quienes conformamos la comunidad de Trabajo Social de Argentina y países de la región.

Conmemorando los 10 años de realización del 1º Encuentro Argentino y Latinoamericano de Trabajo Social en el año 2006, venimos sosteniendo este espacio no sólo como desafío institucional sino también como espacio de construcción colectiva; y por primera vez, lo hacemos en el marco de una nueva institucionalidad de la Carrera de Trabajo Social en la recientemente creada Facultad de Ciencias Sociales y en vísperas a cumplir a mediados de este mes, 60 años como institución académica en la Universidad Nacional de Córdoba.

Un breve recorrido por los fundamentos de los encuentros anteriores (2006, 2008 y 2010) permite establecer como hilo conductor del debate político y académico a la intervención, que desde una perspectiva profesional crítica en la que se conjugan fundamentos teórico-epistemológicos, ético-políticos y metodológicos-instrumentales plurales, fueron poniendo en cuestión las interpretaciones dominantes sobre las necesidades de nuestros pueblos y las modalidades de su satisfacción cuando constituyen derechos. Debates situados en una América Latina en la que los escenarios para la intervención social son complejos y fueron interpelando los vínculos establecidos entre las teorías críticas, las prácticas y los discursos.

En el año 2012 realizamos el XX Seminario Latinoamericano de Escuelas de Trabajo Social- Desafíos del Contexto Latinoamericano al Trabajo Social, la Asamblea General de la Asociación Latinoamericana de Enseñanza e Investigación en Trabajo Social (ALAEITS) y el XX Encuentro Académico Nacional de la Federación Argentina de Unidades de Trabajo Social (FAUATS) y en el 2015 situábamos los desafíos de la intervención social en los nuevos horizontes latinoamericanos, colocando en el centro del debate la problematización sobre las transformaciones en la institucionalidad y las políticas sociales desde un enfoque de derechos, en relación con el contexto sociopolítico que implicó durante esos últimos años importantes transformaciones democráticas en la región.

Este año con la intencionalidad de dar continuidad y profundizar los debates en temas de relevancia para la profesión, y en un contexto en el que los procesos políticos de avance neoliberal a los que asiste América Latina interpelan una vez los procesos de formación, de producción de conocimientos y las prácticas de intervención profesional, nos propusimos en este 5º Encuentro problematizar las democracias latinoamericanas hoy, sus vinculaciones con los derechos ciudadanos y el Trabajo Social.

El Trabajo Social en tanto práctica social transformadora, disciplina de las ciencias sociales y profesión que interviene en el marco de la cuestión social, tiene el permanente desafío de analizar los contextos históricos, políticos, económicos y culturales que configuran su campo de actuación, dotan de sentidos a las prácticas y condicionan la reproducción de la vida de la población. Con nuestras similitudes y diferencias, Trabajo Social viene atravesando un proceso de consolidación que marca para nosotras/os, la potencialidad que hubo en América Latina en la última década para debates teóricos y políticos de relevancia tanto para Trabajo Social como para el conjunto de las Ciencias Sociales.

Convocado alrededor de tres ejes: I) Reconfiguraciones y exigencias a las Ciencias Sociales en un contexto de neosistencialismo; II) Nuevos dilemas de la relación Estado-Sociedad en las democracias latinoamericanas ¿Hacia dónde van hoy las políticas sociales?; y III) Actores sociales y políticos. Entre la resistencia y las luchas por los derechos; las conferencias centrales y ponencias presentadas muestran el esfuerzo teórico y práctico que estas cuestiones provocan al Trabajo Social, al resignificar y reforzar las teorías explicativas y de producción de nuevos conocimientos para enfrentar la complejidad del

entramado social en un contexto de profundas transformaciones económico-políticas e ideológico-culturales de un sistema capitalista moderno y colonial que implica ajuste neoliberal, modificaciones en la función social del estado y la remercantilización de las políticas sociales; cuestiones que junto a otras, configuran nuevos dilemas en la relación Estado-Sociedad en las democracias latinoamericanas.

Democracias que adoptando renovados ropajes profundizan los niveles de pobreza, agudizan la desigualdad, la violación de los derechos humanos, la precariedad en las condiciones laborales, la criminalización de la protesta y otras tantas manifestaciones de violencia institucional e interpersonal. A la vez que se complejiza la demanda social, se despolitizan las necesidades y vulneran derechos ciudadanos.

Proyectar-nos implica tener orientación política y estrategias definidas para movernos en la dirección deseada, teniendo por fundamento los principios de la profesión, los movimientos sociales y un análisis crítico de la coyuntura actual. Por ello entendemos que tales regresiones necesitan ser problematizadas, analizadas de manera participativa y colectiva al interior del Trabajo Social, de modo que nos permita orientar nuestras prácticas en la dirección de la reinención de estrategias alternativas y de otredad junto al pueblo diverso, buscando la conquista y/o conservación de experiencias y espacios-tiempos emancipatorios que hoy se vulneran más que antes.

De manera renovada debemos como construcción colectiva y estrategia política repensar estas dimensiones analíticas que nos permitan de-construir/construir subjetividades, visitar nuestra identidad, repensar la idea de la crítica y emancipación en los procesos de intervención profesional que desde la teoría social se expresa en relación con la/el otra/o.

El neoliberalismo de ayer y de hoy logra en forma exitosa redireccionar políticas públicas y recortar las funciones del Estado, en parte por la instalación satisfactoria de su ideología individualista y competitiva, transfiriendo responsabilidades a los sujetos por las deudas que son sociales, y eliminando puentes de acceso a derechos a través del discurso de la meritocracia. En esta avanzada nos proponemos girar las miradas hacia las luchas y resistencias que, en nuestro país y Latinoamérica, diversos actores sociales y políticos vienen dando en pos de reclamar, demandar, preservar y conquistar derechos.

En relación a los derechos, Trabajo Social está marcado por la lucha permanente respecto a la ampliación, garantía y accesibilidad a los derechos como proceso de conquistas cotidianas de la ciudadanía y, en la medida que la intervención profesional se desarrolla en el corazón mismo de los derechos su objetivo es aportar a generar condiciones que efectivicen los derechos sociales, tan enunciados como poco respetados. Entre estas dimensiones está la necesidad de recuperar la dimensión política en el trabajo profesional, siendo ésta una condición de una práctica que refleje los intereses, sentidos y representaciones de los sujetos que viven en condiciones de exclusión social y recree las marcas que la situación genera en sus cuerpos y en su subjetividad constituyendo procesos de despolitización y descuidanización.

Podemos decir que como trabajadores/as sociales, tenemos un doble reto: 1. comprender la realidad social; 2. proponer intervenciones que promuevan la vigencia, defensa y reivindicación de los derechos humanos y la democratización de las relaciones sociales. Para el caso de Argentina no se trata de una elección, sino de una prescripción legal: la Ley Federal de Trabajo Social 27072/15 nos exige:

“Proteger el interés de los ciudadanos... negarse a realizar actos o colaborar en la ejecución de prácticas violatorias de los derechos humanos... tener como principios rectores los derechos humanos, la justicia social, la ciudadanía y la forma de vida democrática”.

Los grandes ejes que propusimos en definitiva, evocan una suerte de eterno presente siempre renovado sobre los cuales pretendemos seguir profundizando desde la vinculación entre el saber científico y la práctica política, es decir, desde el saber hacer a partir de recuperar las voces y los conocimientos propios del Trabajo Social en tanto disciplina de las ciencias sociales.

La necesidad e interés colectivo por encontrarnos en estos espacios de reflexión para intercambiar y profundizar el espíritu crítico de la profesión, que nos permita lograr intervenciones profesionales fundadas y emancipatorias con relación a los sujetos de la acción profesional como así también de visibilizar el importante capital acumulado en Trabajo Social, se refleja en los 90 trabajos científicos sometidos a comité evaluador, muchos de ellos en coautoría, compartidos en 30 mesas simultáneas

de ponencias y los cinco foros de diálogo e intercambio desarrollados: I) Los procesos de formación de posgrado en Trabajo Social; II) Trabajo Social e instituciones; III) Los espacios de representación y proyectos políticos en disputa de los profesionales de Trabajo Social; IV) De estudiantes de Trabajo Social; y V) Economía social y solidaria con emprendedores y productores.

Las ponencias que se comparten en este libro dan cuenta de objetos de estudio y de intervención, que refieren a problemáticas que emergen de la complejidad social y se vinculan a sujetos sociales y políticas sociales particulares.

En ese marco, la diversidad de propuestas aparecen vinculadas a: los procesos de formación académica y a nuevas claves para repensar la identidad profesional ante los avances del neoliberalismo; la reflexión teórica articulada a sentidos y significaciones de nuevas subjetividades, de acción colectiva, entre otros. Análisis sobre políticas sociales sectoriales que se conjugan en el campo de intervención de Trabajo Social, interpelando discursos y prácticas estatales que atraviesan la vida cotidiana de los sujetos. De manera transversal a los tres ejes se vinculan los derechos ciudadanos (ambientales, a la salud y educación pública, al hábitat, de infancia y juventud, género e identidades, de las personas mayores, a la organización y libre expresión, entre otros).

Las diferentes propuestas y líneas de trabajo abonaron las discusiones, reflexiones e intercambios durante los dos días del Encuentro y permitieron al cierre -siempre provisorio- construir colectivamente un diagnóstico de situación, una cartografía que nos permita repensar nuevas orientaciones para avanzar en la jerarquización y construcción disciplinar ante el nuevo ciclo conservador de nuestros países latinoamericanos y que serán compartidas en el apartado final de esta publicación.

Finalmente queda agradecer a las/os conferencistas: Alejandro Grimson, Carlos Vila, Nora Aquín, Adriana Clemente, Cristina González, Laura Garcés, Esterla Barreto Cortez, Roberto Zampani, Federico Schuster -destacados científicos sociales-, por su generosidad y predisposición a acompañarnos en el encuentro y a brindarnos algunas pistas analíticas para pensar -nos- en la actual coyuntura latinoamericana. A las comentaristas de las conferencias centrales: Inés Torcigliani, Nora Britos y Alicia Soldevila, quienes tuvieron el desafío de coordinación y contribuyeron delineando la presentación de cada eje, recuperando la densidad y complejidad que las conferencias centrales provocaron.

A las/os integrantes del comité evaluador, quienes a través de FAUATS fueron seleccionadas/os por sus propias unidades académicas para formar parte del comité, iniciativa que propusimos para democratizar el espacio y contar con el aporte y representación federal de las unidades académicas argentinas. A ellas/os les damos las gracias por la calidad del trabajo realizado, que a contra reloj cumplieron en tiempo y forma.

A las/os autoras/es y expositoras/es de ponencias que con sus aportes contribuyeron a construir la agenda compartida. En definitiva agradecemos a las/os estudiantes integrantes de diversas delegaciones del país, graduadas/os, docentes e investigadoras/es que circularon por los distintos espacios que se caracterizaron por la concurrencia activa de alrededor de mil participantes.

Finalmente a las/os compañeras/os no docentes, siempre comprometidas/os y sin las cuales no podríamos aventurarnos en estos desafíos; al Área de Comunicación Institucional de la FCS por el registro visual y comunicacional de todo el evento y al grupo de 60 estudiantes voluntarias/os, que contribuyeron a que el Encuentro se desarrollara en adecuadas condiciones.

A todas/os ¡Muchas gracias!